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Protokoll der Generalversammlung 
Reit- und Fahrverein Rottweil, Königsbergerstr. 16 in 78628 Rottweil 

vom 26.03.2025, Reiterstüble, 19.45 Uhr 
 
 
Anwesend 32 Mitglieder, davon 26 stimmberechtigt  
 
Versammlungsleitung: Vorstand Öffentlichkeitsarbeit Miriam Ruess 
 
TOP 1 Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, rechtzeitige Einladung, 
Tagesordnung, Totenehrung 
 
Begrüßung durch Miriam Ruess, sie teilt mit, dass alle Mitglieder fristgerecht und ordentlich per 
Post und E-Mail mit anhängender Tagesordnung eingeladen wurden. Die Beschlussfähigkeit der 
Versammlung ist mit Stimmberechtigten gegeben. Es gab keine Einwände diesbezüglich. Franz 
Hertkorn übernimmt die Totenehrung. Sicherlich sind im vergangenen Jahr Freunde und Bekannte 
des Vereins verstorben. Viele sind uns nicht persönlich bekannt. Da uns aktuell keine Namen 
bekannt sind gedenken wir diesen Reiterfreunden, die uns in Freundschaft verbunden waren. Der 
Reitverein nimmt heute Abschied von diesen Verstorbenen, wir werden sie in ehrendem Gedenken 
bewahren. Zu einer Gedenkminute zum Zeichen der Verbundenheit und Wertschätzung wurde sich 
erhoben. 
 
TOP 2 Berichte  
Bericht Vorstand Verwaltung 
 
Jennifer Neu berichtet über das vergangene Jahr. Die Fasnacht konnte bei schönem Wetter ohne 
Komplikationen geritten werden. Sie erwähnt auch das Kateressen am Aschermittwoch, welches 
gut besucht und angenommen wurde. Es folgte der Reitertag am 16.3.24, das Dressurturnier vom 
26.4. - 28.4.24 und das Springturnier eine Woche später. Jennifer Neu bedankt sich bei allen, die 
diese Veranstaltung unterstützt haben und mit ihrer Hilfe zu einem reibungslosen Ablauf 
beigetragen haben.  
Sie erwähnt die Beteiligung am Abendmarkt, Helferfest und Grillfest der Einsteller. Jennifer Neu 
bedankt sich bei der Versammlung und wünscht eine gute Saison und gesunde Pferde.  
 
Bericht Reitunterricht 
 
Bericht über Reitunterricht von Julia Balschus, vorgetragen von Miriam Ruess. Sie berichtet von 51 
Reitschülern, davon 48 Kinder und Jugendliche ab 4 Jahren und 3 Erwachsene. Der Unterricht 
findet von Montag bis Freitag auf dem Reitplatz Moritzhof in Hausen statt. In den Sommerferien 
wurden Reitkurse angeboten, die sehr gut besucht und sehr gefragt sind. Für den Unterricht 
stehen Pferde in verschiedenen Größen bereit, um allen Reitschülern gerecht zu werden. Von 
einem Pferd musste jedoch leider Abschied genommen werden. Mira, Besitzer Ina Siefert, musste 
leider krankheitsbedingt eingeschläfert werden. Sie ermöglichte vielen Kindern den Einstieg ins 
Turniergeschehen, von Führzügel bis E-Springen. Folgende Turniere wurden von den Reitschülern 
besucht und erfolgreich geritten. Insgesamt wurden 13 Reitveranstaltungen besucht mit bis zu 19 
Vereinsmitglieder, welche am Start waren. 
Bericht Vorstand Technik 
 
Thomas Balschus berichtet über den technischen Bereich. Er erwähnt die gute Zusammenarbeit 
mit dem Stallpfleger, welcher seit 01/23 nun den Stall und die Pferde pflegt. Dies ist nicht 
selbstverständlich. Im Mai `24 wurde das Einstreu von Pellets auf Stroh umgestellt. Stroh wird 
geliefert von Thomas Balschus. Dies sind zwar weniger Kosten, aber dafür mehr Mist. Auch das 
Heu wird nun von einem anderen Anbieter abgenommen. Auch hier ist Thomas Balschus der 
Lieferant und nicht mehr wie bisher Familie Jopp. Der Grund hierfür waren qualitative Mängel.  
Die Boxen des Reitvereins waren bisher gut belegt, jedoch werden es ab April 4 Pferde weniger 
sein. Es gilt jetzt zu überlegen, wie das Boxenkonzept neu gestaltet werden kann. Es stehen 
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Überlegungen an wie zum Beispiel Selbstversorger Boxen, da der Stallpfleger dem Verein hohe 
Kosten verursacht.  
Nach der Erneuerung des Hallenbodens 2023 wurden leider sehr schlechte Erfahrungen gemacht. 
Der Boden muss biologisch abbaubares Material beinhalten, um einen Zuschuss des WLSB zu 
erhalten. Leider baut sich dieses Material schneller ab als geplant und es muss dringend 
nachgefüllt werden. Es laufen Gespräche mit dem WLSB und dem Bodenbauer wie man das mit 
synthetischem Material auffangen kann und wie es sich mit den anfallenden Kosten verhält. Auch 
der Außenplatz muss wieder mit Sand gemischt und planiert werden, um beste Bodenverhältnisse 
zu erhalten. Hier belaufen sich die Kosten auf ca. 11000 Euro netto.  
Der Anzeige vom Wasserwirtschaftsamt konnte nachgegangen werden und die Reparatur des 
Daches und der Dachrinne an der Miste konnte in Eigenleistung behoben werden. Eine 
behördliche Abnahme kam zu einem guten Ergebnis. 
 
Bericht Jugend 
 
Ina Siefert berichtet von der Jugend des Reitvereins. Verschiedene schöne Aktivitäten wurden 
abgehalten. Die Resonanz war immer sehr gut. Auch ein Jugendstammtisch wurde abgehalten, bei 
welchem weitere Ausflüge und gemeinsame Unternehmungen geplant wurden. Die Jugend war am 
Weihnachtsmarkt in Rottweil und Hausen vertreten mit selbstgebackenen Plätzchen, sowie 
Springerle mit Fastnachtsmotiven. Gestartet hat das Programm mit einer Osteraktion. An den 
vereinseigenen Turnieren war die Jugend mit einer Bar und einem Waffelstand vertreten. Im 
Sommer wurde dann ein Grillfest abgehalten und der Zusammenhalt nochmals gestärkt. 
Gemeinsame Vorbereitungen für dieses Fest waren ein guter Einstieg in die Sommerferien. Nach 
den Ferien ging es dann gemeinsam nach Tripsdrill . Neben den besuchten und gerittenen 
Turnieren konnten zudem noch einige Schleifen mit nach Hause gebracht werden. Für die 
Jüngsten in der Jugend wurde ein Ausflug nach Balingen ins Berolino unternommen. 
Klettergerüste und Trampoline ließen die Kinderherzen höher schlagen. Der Jahresabschluss mit 
dem Weihnachtsmarkt in Hausen am Moritzhof und in Rottweil gab nochmal einen Schub in die 
Jugendkasse. Nun können weitere Planungen für Ausflüge und Veranstaltungen folgen. 
 
Bericht sportliche Veranstaltungen 
 
Franz Hertkorn ergänzt den Bericht des Vorstandes im Rahmen seiner Funktion im 
Turnierausschuss mit Zahlen und Änderungen bzw. Neuerungen.  Der Reitertag war mit 154 
Teilnehmern in 8 Wettbewerben wurde der Auftakt der Saison. Es ist alles harmonisch abgelaufen, 
was gleichzeitig die Vereinsmeisterschaft 2024 bedeutete. Erstmals wurde eine vereinseigene 
Sprecherin eingesetzt, die auch die musikalische Begleitung übernommen hat.  
Am Dressurturnier konnten 288 Starter in 16 Prüfungen verzeichnet werden. Von Führzügel bis 
Klasse S* wurde wie gewohnt seit vielen Jahren geritten. Es war ein gelungenes Turnier für 
Anfänger bis zu den Profis. Das gibt es nicht überall betont Franz Hertkorn. 
Das Springturnier wurde mit 17 Prüfungen in den Klassen E bis M* durchgeführt und mit 437 
Springreitern erfolgreich geritten. Der Personalengpass bedingt durch Helferabsagen war trotzdem 
deutlich spürbar. Alle Helfer die vor Ort waren haben aber ihr Bestes gegeben und es wurde eine 
hervorragende Veranstaltung. Auch das Sponsoring erbrachte ein gutes Ergebnis nach den 
mageren Jahren der Pandemie.  
Mit dem Reitertag wurde die Turniersaison des Vereins abgeschlossen. Mit 199 Startern in 9 
Wettbewerben und einer wieder ausgeschriebenen PSK Wertung konnte ein erfolgreiches Jahr 
verzeichnet werden. Das neu im Programm gebotenen Jump & Run bereitete allen einen riesigen 
Spaß. Als Abschluss des Tages gab es noch eine PSK Siegerehrung, bei der sich Ann-Kathrin 
Lorer als Sprecherin beweisen konnte, was sie natürlich super gemeistert hat.  
Franz Hertkorn bedankt sich bei allen Helfern, Teilnehmern, Sponsoren und Freunden des 
Reitsports und betont das gute Ergebnis der 4 Veranstaltungen. Durch Mia Aiple und Ann-Katrin 
Lorer konnte unser leider verstorbener und langjähriger Ansager und Leser Bernd Spindler ersetzt 
werden. Er hofft auf weiterhin viele helfende Hände, denn gemeinsam ist man stark. 
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Bericht Mitgliederverwaltung 
 
Bericht Mitgliederbewegung des Jahres 2024 von Miriam Ruess in Vertretung von Marion Hotz 
vorgelesen: Eintritte: 13 - Austritte: 19 –Stand zum 31.12.2024 = 160 Mitglieder. 
Sie bittet die Mitglieder um zeitnahe Mitteilung, wenn sich Adresse oder Bankverbindung ändert. 
Sie dankt den Mitgliedern für die Treue und sendet Grüße aus dem Urlaub. 
 
TOP 3 Berichte Kassier und Kassenprüfer, Haushaltsplan 

 
Bericht Kassier Inga Liedtke 
 
Der Jahresabschluss von 2022 durch Steuerberater Herrn Hermann aus Neufra verlief positiv, es 
wurden keine Nachzahlungen veranschlagt und vom Finanzamt auch mit Steuerbescheid bestätigt. 
Das Jahr 2023 ist noch in Bearbeitung. Die Grundlage dieses Berichts bietet die betriebswirt-
schaftliche Auswertung vom Dezember 2024. Insoweit handelt es sich um vorläufige Zahlen.  
Folgende Werte gibt sie bekannt: Einnahmen: 167.376,69 € - Ausgaben: 158.291,25 € 
Ergebnis Überschuss: 9.084,44 €. 
Vermögenssituation: Verbindlichkeiten 2023: 133.870,56 € - Verbindlichkeiten 2024: 126.525, 30 € 
ergibt eine Verringerung des Schuldenstands durch Tilgung von 7.345,26 €. Der Kapitaldienst 
konnte immer fristgerecht erbracht werden.  
Das Jahr 2024 ist in Anbetracht der gegebenen Rahmenbedingungen als sehr gut zu verzeichnen. 

 

Haushaltsplan 2025 - Ausblick 
 
Der Ausblick auf den Haushaltsplan 2025 erweist die Einnahmen aus den Reitturnieren als 
unbedingt erforderlich, da Reparaturen am Gebäude immer mehr anfallen. Die wichtigsten 
Projekte sind die Erneuerung des Bodens innen wie außen und die Erneuerung der Heizung, 
welche immer wieder Probleme verursacht. Aktuell sind die Preise für Heu und Futter konstant, 
Versicherungsbeträge und andere Kosten sind leider wieder gestiegen. Der wirtschaftliche Bereich 
kann 2025 hoffentlich halten werden, wenn die Turniere und Veranstaltungen positiv verlaufen und 
sich genügend Helfer zur Verfügung stellen. Erfreulich konnte das Reiterstüble aufwarten, Dank 
Oliver Aiple, welcher regelmäßig mit verschiedenen Angeboten an Essen und Trinken das Stüble 
belebt. Es wird insgesamt gut angenommen. 
Inga Liedtke gibt beruflich bedingt ihren Posten als Kassier ab, dankt dem Verein und allen 
Verantwortlichen und wünscht alles Gute.  
 

Bericht Kassenprüfer 

 
Birte Albrecht übernimmt den Bericht der Kassenprüfung. Die Kassenprüferinnen Birte Albrecht 
und Julia Schneider waren am 12.3.25 im Hause bei Inga Liedtke. Die Buchführung des Vereins 
wurde in Papierform geführt, Konten- und Darlehensauszüge der KSK Rottweil und der Volksbank 
Rottweil, sowie alle dazugehörigen Belege der Ein- und Ausgaben lagen vor. Alle Belege wurden 
geprüft und es wurde alles einwandfrei geführt. Alle Belege werden von dem Steuerberater über 
DATEV eingebucht und zur Bilanzerstellung gebracht.  
Sie danken Kristina Seemann und Inga Liedtke für die gute Zusammenarbeit und den Einsatz für 
das Jahr 2024 und wünschen für den weiteren Verlauf alles Gute. 
 
 
TOP 4 Aussprache über Berichte 
 
Michael Wild fragt nach der Gemeinnützigkeit des Vereins, ob diese noch gegeben sei. Franz 
Hertkorn beantwortet die Frage mit einem klaren Ja. Es gäbe keine Anhaltspunkte gegen die 
Gemeinnützigkeit und wurde vom Finanzamt erst jetzt wieder bestätigt.. Franz Hertkorn lobt in 
diesem Zug auch die hervorragende Jugendarbeit. Zudem erklärt er die Situation des Bodens und 
die schwierigen Bedingungen zum Erhalt des Zuschusses. 
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Top 5 Entlastungen 
 
Gerhard Hipp übernimmt die Entlastungen und fragt die Versammlung, ob eine Abstimmung per 
Handzeichen akzeptiert wird. Dies wurde von der Versammlung einstimmig gewünscht.  
Alle Ämter wurden einstimmig per Handzeichen entlastet. 
Miriam Ruess gibt Änderungen im Vorstand bekannt. Jennifer Neu, Emma Dorn und Inga Liedtke 
werden aus beruflichen Gründen ihre Ämter abgeben. Sie erhalten ein kleines Dankeschön für ihre 
Ehrenamtliche Arbeit. 
 
Top 6 Ehrungen 
 
folgende Ehrungen wurden von Miriam Ruess und Thomas Balschus vorgenommen: 
für 10 Jahre wurden geehrt:  Flurina Zeller (nicht anwesend) 
    Merit Fuchs (nicht anwesend) 
    Kristina Seemann (nicht anwesend) 
für 25 Jahre wurde geehrt:  Katharina Dorn (anwesend) 
 
TOP 7 Wahlen zum Vorstand und erweiterten Vorstand 
 
Gerhard Hipp übernahm die Wahlleitung. Die Frage nach offener Abstimmung per Handzeichen 
wurde einstimmig beschlossen. Folgende Posten wurden gewählt: 
 

Amt Vorschlag Weitere Vorschläge Ergebnis 

Auf ein Jahr gewählt    

Vorstand Verwaltung Karin Hirt keine einstimmig 

Vorstand Technik Thomas Balschus keine  einstimmig 

Vorstand Organisation 
und Öffentlichkeit  

Miriam Ruess keine einstimmig 

Schriftführer Sonja Spreter keine  einstimmig 

Kassenverwaltung Anja Aiple keine  einstimmig 

Jugendleiter - 
Stellvertreter 

Ina Siefert 
Amelie Fietz 

keine einstimmig 

Mitgliederverwaltung Marion Hotz keine einstimmig 

Beisitzer Martin Heth keine einstimmig 

 Nicole Rehorn keine einstimmig 

 Ann-Kathrin Lorer keine einstimmig 

 Jennifer Neu keine einstimmig  

 Franz Hertkorn keine einstimmig 

 Oliver Aiple keine einstimmig 

 Kristina Seemann keine einstimmig 

 Julia Benzing keine einstimmig 

Kassenprüfer (auf zwei 
Jahre gewählt) 

Julia Schneider 
Birte Albrecht 

keine 
 

einstimmig 
 

 
Alle Gewählten nahmen die Wahl an.  
Die neue Jugendleiterin Ina Siefert und ihre Stellvertreterin Amelie Fietz wurden in einer 
Jugendversammlung gewählt, nahmen die Wahl an und wurden von der Generalversammlung 
bestätigt.  
Miriam Ruess bedankt sich bei allen Gewählten und lobt die gute Zusammenarbeit. 
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TOP 8 Anträge 
 
es sind keine Anträge eingegangen.  
 
TOP 9 Sonstiges  
 
Miriam Ruess bedankt sich noch bei Oliver Aiple für die Bewirtung und Führung des Stübles. Seit 
er es übernommen hat  läuft es wieder gut an.  
 
Ann-Kathrin Lorer gibt Einblicke in die Arbeit bei social Media. Sie erwähnt, dass der Reitverein auf 
dem Instagram Kanal stark vertreten ist. Dort haben wir aktuell 570 Follower. In den letzten 30 
Tagen gab es auf dem Kanal 22.866 Aufrufe, davon 3.402 erreichte Konten. Es gab 578 
Profilaufrufe. Neu hinzugekommen ist der WhatsApp Kanal. Hier sollen Infos zu Veranstaltung, 
Terminen und Neuigkeiten veröffentlicht werden. 
 
Miriam Ruess bittet noch um Sponsoren und helfende Hände bei den Turnieren. Ausblick ist 
außerdem ein Stand beim Stadtfest am 13. und 14.9.25 zu dem auch wieder viele Helfer benötigt 
werden. 
 
Miriam Ruess bedankt sich bei allen Mitgliedern für die Teilnahme an der Sitzung und schließt die 
Generalversammlung um 20.37 Uhr. 
 
 
Gefertigt anhand von handschriftlichen Aufzeichnungen, sowie der Vorlage des Kassenberichtes, 
des Haushaltsplans und schriftlicher Berichte. 
 
 
Sonja Spreter        Karin Hirt 
Schriftführerin        Vorstandsvorsitzende  
         ( Verwaltung)     


